

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Sección social y literaria

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

# EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. . . . . ₡ 1.00  
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración  
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:  
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:  
Calle Central Norte, 117  
Castilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 7 de Septiembre de 1901

Número 179

## Las nuevas formas de la mendicidad

### Su represión

Nó aceptamos la prohibición de la mendicidad. Tender la mano para pedir una limosna, está lejos de ser un crimen.

En cambio abogamos con toda energía por que se reglamente severamente la mendicidad en las calles, obligándola á encauzarse en formas aceptables y decentes.

Hasta el momento no ha sido fijada con estrictez, la relación de la policía con los mendigos. A nuestro juicio, esta relación está perfectamente comprendida en las ordenanzas municipales de las ciudades más progresistas. El mendigo es un ser digno de lástima, pero al mismo tiempo un sér inútil, de ocupado, libre, y por consiguiente peligroso.

So capa de indigencia, invalidéz y miseria, puede ocultarse la vagancia, la ratería y el lucro. Puede con lágrimas en los ojos, una faz demudada y un monton de andrajos, abusarse de la compasión y de lástima, para alcanzar dinero y convertir en descansada profesión lo que solo puede ser el último y doloroso extremo de la indigencia.

La policía debe, pues, vigilar á todo mendigo, conocer su domicilio, los lugares donde se alberga, los seres con que vive y hasta los adláteres con que se junta.

Esta vijilancia le permitirá recoger á los vagos que no tienen invalidez de ninguna clase para el trabajo, y perseguir á los rateros que abusan de la confiada generosidad del público.

En el día, la mendicidad ha tomado una forma repugnante y molesta. Los ciegos, cojos é inválidos que piden sentados cerca de una muralla, con voz suplicante y jesto dolorido, son ocho ó diez en toda la ciudad. En cambio son centenares las muchachitas y muchachitos sucios, desgreñados, y mal vestidos, que corren detras del transeunte, se le atraviesan en el camino y le persiguen sin piedad para arrancarle una moneda.

En ocasiones, son mujeres de figura repelente y vestido andrajoso las que, con un niño de pecho en los brazos, se acercan al que pasa demandando porfiadamente una limosna.

Otras veces, es un muchacho de catorce á quince años, bien vestido y bien hablado, que adopta un tono quejumbroso y pide dinero á todo el mundo.

En muchos de estos casos, los mendigos ó vagos no pretenden solo inspiñar lástima, sino cansar, aburrir y á veces hasta atemorizar. El espectáculo es repugnante y molesto y el transeunte se ve obligado á alargarle una moneda, para desprenderse de tan odiosa persecución.

Creemos que la autoridad debe, en

primer lugar, hacer cumplir la ordenanza existente sobre la mendicidad en las calles. Y como estamos ciertos, á juzgar por nuestros recuerdos, que esa ordenanza es incompleta, y que solo se prohíbe el establecimiento de los mendigos en las veredas, valdría la pena que se preocupara de extender la reglamentación á todas las necesidades que en este asunto se dejan sentir.

En otros países se ha reglamentado el traje de los mendigos. No es posible que se exhiban, para conmovér la piedad de las gentes, casi desnudos ó cubiertos de andrajos y siempre en un lamentable estado de pobreza. En algunas ciudades, los mendigos no piden, sino que ofrecen en venta lápices, estampillas, diarios ú otros objetos de poco precio.

La alcaldía debe preocuparse de este avance que han hecho en el centro de esta ciudad la vagancia y la mendicidad, confiados en que la policía no los toma en cuenta para nada.

Es menester la represión constante de estos abusos y la vijilancia diaria de la policía.

(De «El Mercurio» de Santiago de Chile).

## El Tratado Clayton-Bulwer

Hablando sobre la materia dijo el exministro de estado John W. Foster, al terminar el viérnes 17 de mayo una série de conferencias que estuvo dando en la Universidad de Yale:

«Si el congreso de los Estados Unidos se determina en la lejislatura próxima á declarar abrogado el tratado Clayton-Bulwer, para nada tendrá Gran Bretaña que sorprenderse.

Ha llegado la hora de abrogar ese tratado. Las condiciones, que ahora son muy otras de lo que éran cuando ese pacto se firmó, pueden afectar las estipulaciones acordadas, y son suficiente autoridad para que una nación abrogue un tratado. Cuando el de Clayton-Bulwer se hizo, que daba derecho á una corporación privada para construir un canal por el istmo de Panamá, este país tenía 23.000.000 de habitantes. Hoy tiene 76.000.000.

Todo cambió por completo. De nación con la mayor parte de sus habitantes en la costa del Atlántico, ha pasado á potencia de primer orden, con centuplicada población sobre la costa del Pacífico. Es inútil sostener que este país está maniatado por artículos de un convenio firmado medio siglo atrás.

El rechazo del tratado Hay-Pauncefote con las enmiendas del senado, por Gran Bretaña, simplemente nos vuelve al tratado Clayton-Bulwer. El mantenimiento de la doctrina de Monroe demanda la abrogación de ese tratado.

Una de las grandes cuestiones que se debaten es: ¿Deberán los Estados Unidos tener el derecho á cerrar el paso del canal á todas y cualesquiera de las potencias hostiles?

En mensaje al congreso partió el presidente Hayes del principio de que el canal debía estar bajo dominio americano. El presidente Garfield pensaba prácticamente lo mismo. El ministro Blaine profesaba igual criterio. Tan hacedero sería para los Estados Unidos permitir á una nación hostil pasar sus fuerzas por el canal como permitirle enviar tropas para los Estados Unidos usando nuestros ferrocarriles como transportes.

Desde Grant hasta Cleveland tenemos una no interrumpida línea de presidentes y secretarios de Estado sosteniendo que el canal debe ser americano y estar bajo el dominio de este país. Es menester que los Estados Unidos lo dominen y determinen la manera de usarlo. Es incompatible con el curso seguido por los Estados Unidos, que después de gastar millones de duros en construir un canal, estén aún sujetos al tratado de 1850, ni este país piensa en semejante cosa.

Gran Bretaña ha sido bastante amonestada por correspondencia, por el giro de la opinión en este país, por declaraciones de los ministros Blaine y Frelinghuysen, por expresiones del congreso, especialmente del senado, y por canje de notas diplomática, de que los Estados Unidos no quedarán satisfechos hasta ver abrogado el tratado Clayton-Bulwer.

Con presentar una sorpresa, ninguna ventaja estamos aprovechando sobre Gran Bretaña. Todos los congresos, todas las comisiones que han tenido el asunto bajo consideración, el ex-ministro John Sherman, el prudente senador Edmunds, todos, en fin, sostuvieron que jamás debía este país ceder sus derechos en la materia, que el canal debía estar bajo el dominio de los Estados Unidos, y que, prácticamente, ya no nos ligaba ninguna obligación al tratado Clayton-Bulwer.

Este país ha determinado consentir que dicho tratado no continúe obstaculizando su progreso en la construcción de un canal y construirlo sin tener en cuenta las restricciones del tratado de 1850. La acción del senado respecto del tratado de Hay-Pauncefote basta como aviso á Gran Bretaña del sentimiento que prevalece en este país, y después de tal acción no necesita el congreso estar bajo la aprensión de no haber avisado con tiempo á Gran Bretaña, si en la próxima lejislatura se decide por la abrogación del tratado de 1850.

Son los Estados Unidos nación que acostumbra á guardar fe en materia de tratados, que es más de lo que puede decirse de otras naciones, inclusa Gran Bretaña. La irresolución de este país en llevar adelante sus planes de canal, obedecía á la esperanza de que Inglaterra aceptara el tratado Hay-Pauncefote según lo enmendara el senado. La

esperanza se marchitó y los Estados Unidos deben ahora seguir adelante y dar por abrogado el tratado Clayton-Bulwer. Sus principales intereses lo exigen. Puede el gobierno declararse absuelto de toda obligación á ninguna potencia. Ha llegado el momento de abrogar el tratado Clayton-Bulwer.»

## Cuestión de sentido común

El señor «E. S. P.» no tiene razón en la crítica que ayer hizo en este diario acerca del uso de frases como éstas: «Su señoría ilustrísima pasó mejor la noche», «su señoría el Obispo sigue mal.»

Estas frases son perfectamente correctas, porque se puede decir Su Señoría el Obispo, como á diario se dice Su Santidad el Papa, Su Magestad el Rey, Su Alteza la Infanta, Su Excelencia el Ministro y Su Merced el Señor Cura. Y si también es licito decir el Ilustrísimo señor Obispo, ó el Excelentísimo Señor Ministro, nadie dirá sin incurrir en disparate, el Majestuosísimo Señor Rey ó el «Mercedísimo» Señor Cura.

No es exacto que las palabras «Su Señoría» equivalgan á «usted.» «Usted» es una contracción de «vuestra merced», como «usía» lo es de «vuestra señoría.» Al dirigirse á un obispo se le dirá «su señoría» si se le habla en tercera persona, como lo hacen algunos por mayor respeto, ó «usía» ó «vuestra señoría» hablándole en primera persona.

Estas pequeñas observaciones harán ver al señor E. S. P. que todos solemos pecar al escribir el castellano, y que cualquiera puede con facilidad cometer el «más grande» disparate, ó el mayor disparate como debe decirse.

F. M. O.

## Remedio contra la picadura de culebras

Lo refiere en los siguientes términos el héroe de lo Independencia, que el general español Morillo hizo subir al patíbulo el 30 de Octubre de 1816, solo porque era sabio y patriota. Oigamos á ese genio, don Francisco José de Caldas, que hasta puede asegurarse que no ha sido reemplazado en la América Española:

«En 1803 recorrí las selvas dilatadas de Mira, Bogotá, Santiago, Cayapas, etc. por coleccionar las plantas de estos países feraces y ardientes. Me acompañaba el indio Noánama, célebre en el arte de curar á los mordidos de serpientes, de que abundan estos lugares. Cuanda yo me estremecía á la vista de alguna y manifestaba mis temores, el Noánama me sosegaba, me decía: «No temas, blanco, yo te curaré si te pica». Procuré de todos modos merecerme su amistad, y halagaba su pasión por la bebida, le hacía presen-

# Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRON Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tintos de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc. y muchas variedades en el ramo de escritorio.

**LIBROS EN BLANCO**, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

**TODO BUENO Y BARATO**

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

## American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

**Elegancia, Bondad, Baratura**

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

## Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

## EL Restaurante Central

DE

**Juan Amighetti**

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

## Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

## Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.  
y de 12 m. á 3 p. m.

**Dr. Maximiliano Fischel**

CIRUJANO DENTISTA

## Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

## Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

## A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

**Lic. José Astúa Aguilar**

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

## Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

## Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.



Unicos agentes  
en San José  
W. Steinworth & Hno.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA



en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

## Rojas y Bonilla Gran Taller Mecánico

Composición de toda clase de maquinaria por complicada que sea.—Corte y preparación de madera cepilladora y machiembreda.—Venta de maderas secas y de magnífica calidad.—Precios los más bajos de la plaza.

Antiguo beneficio de Riotte

á orillas del río Torres, barrio de Amón

Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

# AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es  
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual



LA OFICINA DE LOS

## Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO

receta en el mismo despacho

## UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

## VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnifico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

## ¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

## ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



## LA NUEVA YORK de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

**HOJALATERIA**—Colocación y composición de caños y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de caños de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

**FONTERIA**—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

**HERRERIA**—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

**CARPINTERIA**—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea gran ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

## Herrero Hermanos sostienen con orgullo

# LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención  
Calle Central

## A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á ¢ 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

## VENDO

Varias fincas, Cacao colombiano.

Puros finos de J. M. Vaughan: Londres fino, REINA. Regalia chica, PRINCIPE. Londres corriente, PANETELAS.—BALSAMO VEGUERO.

## COMPRO JOYAS FINAS

OVIDIO GIL.

Calle Central Norte, N.º 222.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

# Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

# La Verdad

# LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede descarse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue lá cantidad que se desee en

# Patines! Patines! Patines!

El gran ejercicio y saludable distracción Salón cómodo y decente en la casa taller de Juan Rodríguez, puente de la Estación.—Abierto desde hoy, desde las 4 á las 12 p. m. y los domingos de las 8 a. m. en adelante.

tes; y cuando creí que poseía su confianza, le pedí me manifestase sus secretos y sus yervas. Convino, pero con reservas, y siempre ocultándose de los demás compañeros de nuestras expediciones botánicas. De repente se desviaba, cogía un ramo, y á solas me decía: «Esta es buena contra». Yo observaba, fijaba el género, diseñaba y describía la especie. Varias veces repitió esta operación, y yo conocí muchas «contras», usando el lenguaje de mi compañero. Pero lo que me admiró y llamó toda mi atención fué que todas las plantas que me presentó como eficaces en la mordedura de las serpientes eran de un sólo género: todas eran «Beslerias». ¿Cómo este rústico jamás equivocaba el género, este género tan vario y caprichoso? La experiencia, un uso dilatado, una casualidad feliz han enseñado seguramente á los moradores de los países en que abundan las serpientes que tal planta es remedio poderoso. La necesidad, la más imperiosa de todas las leyes, habrá obligado á buscar un sucedáneo en caso de faltar la yerba conocida. Las formas, el hábito, algunos caracteres más notables, los habrán guiado en la comparación de las especies; el suceso habrá correspondido á sus esperanzas, y la ciencia médica de los salvajes ha admirado á los filósofos. Un hombre que no ha oído jamás los nombres de Linneo, de familias, de géneros, de especies, un hombre que no ha oído otras lecciones que las de la necesidad y el suceso, no podía reunir nueve ó diez especies bajo de un género que él llame «Contra» y los botánicos «Besleria», sin que tuviese un fondo de conocimientos y de experiencias felices en la curación de los desgraciados á quienes habían mordido las serpientes.

No pretendemos que se crea sobre su palabra; pero estos hechos deben llamar nuestra atención y estimularnos á que hagamos experiencias con todas las beslerias. Por fortuna el género está abundantemente esparcido en los países ardientes y templados, y no faltan en los fríos. Si corresponde el suceso ¡qué conquista para la humanidad!

## Variedades

INSTRUCTIVO

En Francia se ha inventado un aparato eléctrico por medio del cual se consigue matar todos los insectos que se encuentran en su radio de acción. Bien podría este inventor hacer la más bene-

ficiosa obra por la humanidad: ampliar la potencia de su aparato para que tuviera aplicación en las guerras. Es el único modo de que tenga fin la destrucción del hombre por el hombre; llegar al límite de las invenciones de exterminio.

## Extranjero

SEPTIEMBRE 6

### COLOMBIA Y VENEZUELA

El Presidente de los Estados Unidos ha ofrecido su mediación; Venezuela la ha rechazado diplomáticamente, excusándose con el hecho de no haber ella declarado la guerra á Colombia; ésta acepta la mediación. Se ha hecho notar á Venezuela que cualquier tentativa de violar la neutralidad del Istmo de Panamá ó de engrandecerse territorial ó militarmente provocará la intervención de Estados Unidos. El Ministro de Colombia en Washington dice que Colombia no ha prestado auxilio á los revolucionarios venezolanos. El Presidente de Colombia telegrafió á la Legación en París que la crisis ha pasado y que ya no hay peligro de un rompimiento.

### BOERS

Dewet ha expedido una proclama en la que dice fusilará á la tropa inglesa que se encuentre en la Colonia del Rio Orange después del 15 del presente.

### ALEMANIA

El Príncipe Chung dió al Emperador la satisfacción por el asesinato del Barón Von Ketler; el Emperador contestó en términos severos y dió la bienvenida al enviado.

El crucero Wacht chocó con el acorazado Sachsen, hundiéndose enseguida en la costa Norte de la isla Arkona, en el mar Báltico. Se ignora si hubo pérdida de vidas.

### ESTADOS UNIDOS

Mr. Walter J. Kingsley de Londres, apostó treinta y un mil libras esterlinas contra doscientos cincuenta mil dólares puestos por Mr. William Mustings. Es la mayor apuesta que se ha hecho por una carrera de yates.

Se cree que el «Columbia» tendrá que sostener la carrera con el «Shamrock II» en la carrera por la copa.

El «Constitution» no satisface.

## Crónica

Hará viaje á Italia

dentro de breves días, para el arreglo de negocios y para asuntos de familia, nuestro buen amigo el hábil arquitecto don Francisco Tenca. Su regreso será inmediato y entonces podrá ofrecer á sus clientes mayores facilidades, si es posible, que las que hoy les brinda.—Deseamos al señor Tenca muy feliz viaje y provechosos resultados.

«Tengo para Ud.

quince colones que adeudo á su periódico,—nos decía antier uno de nuestros mejores agentes,—y si aún no se los he remitido, es porque en toda la ciudad no he podido conseguir ni un billete ni monedas de oro y ya Ud. comprende que en plata no es posible enviárselos por correo.» En efecto, la falta de oro y billetes ocasiona grandes perjuicios á todos los negociantes, pero especialmente á las empresas periodísticas. Quisieran nuestros lectores creer que ha habido agente que nos remite en estampillas de correo, cinco y más colones, por falta de billetes?

© 3.550 oro americano en barras

se llevó de Puntarenas el vapor chileno «Imperial» que zarpó el 5 de este mes con destino á Panamá. Lleva también 1772 piés cúbicos de cedro, 180 piés cúbicos de caoba, y 20,000 libras de café en oro. Así lo dice el telegrama oficial y sin embargo las libras y los piés están mandados recojer hace ya mucho tiempo por la ley del sistema métrico.

La Municipalidad de San José

acordó pedir al Gobernador que formule un proyecto de economías para sacar á flote la caja municipal, agobiada por cuantiosos egresos. Ese acuerdo se dictó á moción del Presidente Licenciado don Inocente Moreno.

Llegó un raterillo implume

y se metió en una casa habitada, en la Avenida 9.<sup>a</sup> Este, y fué sorprendido en el momento psicológico de echarle la garrá á un paraguas no muy nuevo, pero en buen uso. Viéndose cogido el diablo del muchacho, con una sangre fría extraordinaria dijo á la persona que lo sorprendió: «A la orilla de la puerta me encontré este paraguas y aquí se lo dejo, porque si nó, se lo roban; ahora hay muchos ladrones»; y con aire de protección se fué saliendo tranquilamente acompañado de la admiración del propietario del mueble. Qué les parecé á ustedes?

Don Enrique Fernández.

Postrado en cama está el amigo Enrique. Deseamos vivamente su restablecimiento.

Saludamos cariñosamente

á nuestro amigo don Máximo Soto Hall y don Isaac Zúñiga Montúfar quienes acaban de llegar al país de regreso de su viaje á Guatemala.

Especial bienvenida

enviamos respetuosamente á nuestro viejo amigo don Alejandro Aguilar quien está ya de vuelta entre nosotros cargado de preciosidades traídas de Guatemala y que detalla en el aviso que insertamos en la sección correspondiente.

Adquirir el hábito del ahorro;

prevenir á la juventud contra el vicio del alcohol; combatir la influencia perniciosa del tabaco en las naturalezas

que se forman; guerra sin cuartel al literarismo precoz conceptuado como el estado morboso de peores consecuencias en la patología cerebral de cada uno de los jóvenes y de la sociedad en general; esos son los fines de la Sociedad «Temperancia y Economía» que han fundado los alumnos del Liceo, dirigidos por el profesor don Salomón Castro y que llevarán á la práctica sin descanso. Digna de encomio es la formación de esta sociedad y de merecidos elogios el inteligente profesor Castro. EL PAÍS que se ha honrado varias veces con interesantes artículos del señor Castro le brinda de nuevo sus columnas para tratar acerca de los fines de la sociedad creada bajo sus auspicios.

Telegramas rezagados.

Puntarenas, Ania. U. Carvajal, señas deficientes.

S.<sup>a</sup> Tecla, Raf. Echeverría, desconocido

Escasú. Nsa. Rod, id.

Cartago, J. Morales, id.

Alejandro Aguilar

ha traído de venta curiosidades indígenas de Guatemala, y entre ellas género superior de fantasía para adorno de muebles y puertas de sala. También trae de venta piccitos y semilla de la hermosa palma real cubana.

Aviso.

Se vende de ocasión un Despulpador Gordon, nuevo, una sierra circular, una transmisión para fuerza por cable, muñoneras, poleas, tubos de cuatro y seis pulgadas de diámetro y varios accesorios de fontanería.

J. F. E.

APARTADO 424.

Baratisima

se vende una casa pequeña, situada al Norte del Parque de Morazán, calle 23 Norte, número 326. Informará don Manuel Bejarano.

En alquiler.

Á 150 varas al Norte del Mercado se alquila una casa pequeña, cómoda y barata. Para pormenores entenderse en la calle 17, Norte, número 247.

Se vende

Un Cocheito pequeño, una Volanta y un caballo de tiro.

Entenderse con Mariano Durán.

## AVISO

Se vende una cocina americana, grande, con depósito para calentar agua.

Apartado 424.

\$ 10,000-00

ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo y al 1% de interés.

GABRIEL CORONADO,

Agente Comisionista.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

## Jarabe de Tabonuco

AL GUAYACOL

preparado únicamente por Jiménez & Co.

De éxito seguro en la curación de las afecciones de las vías respiratorias, como **Catarros, Bronquitis, Broncorreas**, etc. y de consiguiente un preservativo contra la **Tisis Pulmonar**.

De venta en la Botica Alemana, San José.

Vamos á «La Palma»!

CONFITERÍA

A «La Palma», pues!

PASTELERÍA

LA PALMA

Y CANTINA

En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 á 11, se servirán: **Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes.** \* Sabido es que además no hay quien

pueda competir con esta casa en el arreglo de festejos para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.